

Ayer tuvo una primera reunión con ellos

Boric llama a ampliar pacto: Lo que dijo a presidentes de partidos de la exConcertación

No habló de una fórmula específica. Las conversaciones más detalladas podrían comenzar esta semana.



Por Diego Figueiroa, Nicolle Peña y René González

Cuál será la fórmula del presidente electo Gabriel Boric para ampliar su coalición de gobierno? Es un misterio, pero sí podría ser una diferente respecto de la vivida desde el retorno de la democracia hasta hoy. Es decir, podría terminar con eso de un solo bloque para gobernar, y pasar a pactos entre coaliciones o con partidos específicos de la centroizquierda.

Nadie tiene detalles, pero sí ayer, tras conocida su victoria, se reunió con los presidentes de las colectividades de la ex-Concertación, el PL y su bloque, Apruebo Dignidad (AD).

Ahí les habló de su idea de ampliar su base de apoyo para sacar adelante su programa de gobierno. Después de todo, Apruebo Dignidad solo tiene 37 diputados de 155 y 5 senadores de 50.

En la reunión no hubo una invitación puntual a nadie para incorporarse a AD o para formar una nueva coalición. De hecho, la Democracia Cristiana ya adelantó que será parte de la oposición, aunque ayer hubo especiales muestras de afecto hacia la timonel de ese partido, Carmen Frei, a quien Boric abrazó antes de dar por comenzado el encuentro.

Lo que el presidente dijo según los asistentes

La cita fue a puertas cerradas, pero una fuente del PS —partido que a través de figuras como Carlos Montes se sumó a la campaña por la segunda vuelta— señaló que tras el encuentro los timoneles de las tiendas de la exConcertación comen-

Vallejo y prioridades: “La columna vertebral es la reforma tributaria”

“Las expectativas están muy altas”, fue una de las ideas que más se repitió ayer entre los dirigentes de Apruebo Dignidad, algunos con cierto nerviosismo y otros desde la motivación.

Aunque aún están por definirse las prioridades, y tanto en el comando como en el entorno del candidato hay distintas visiones, en tres ítems hay coincidencias: salud, reforma tributaria y recuperación de empleo, con énfasis en puestos de trabajo para las mujeres.

“La columna vertebral para hacer avanzar las reformas que queremos es la reforma tributaria. Pero también el plan de reactivación económica y creación de empleos, porque sabemos que el próximo año económicamente va a estar complejo. Otra tarea fundamental es generar gobernanza”, dice a “La Segunda” **Camila Vallejo**.

Para la constituyente, **Constanza Schonhaut**, “todo lo que

tiene que ver con salud, sobre todo con las listas de espera, que por la pandemia se ven afectadas. Hay que iniciar luego la reforma de las pensiones para que empiezemos a vivir un poquito mejor desde ahora”. Y tiene convocada para el día 12 una reunión con las pymes.

Lucía Dammert, también del comando, opina que “uno de los principales temas es la reforma tributaria. Ahora nos toca ordenar la coalición; el próximo gobierno, para empezar a ver en detalle las prioridades”



Camila Vallejo. Lucía Dammert.

taban que Boric les habló de ampliar el bloque. Sin embargo, puntualizaban que sería apresurado iniciar conversaciones al interior de los partidos antes de que haya una invitación formal y una fórmula específica. “El presidente dijo que esta semana comenzarán las rondas”, puntualizó uno, aunque ello quedará para después del

miércoles. Al respecto, la presidenta del PPD, Natalia Piergentili, confirmó a **Exante** que Boric comunicó que “tocabía conversar con cada uno de los partidos”.

A la cita acudió por la Federación Regionalista Verde Social —parte de AD— **Esteban Valenzuela**, quien dijo a “La Segunda” que Boric afirmó que “había que

ampliarse, buscar pactos de gobierno para hacer las reformas, pero en términos genéricos, sin ningún detalle”.

Según él, poco antes del encuentro Boric comunicó que conversaciones más en detalle no se darán hasta el miércoles incluido, por cuestiones protocolares y de cansancio. “Sí por razones de ambiente financiero puede ser que se apure lo del ministro de Hacienda (adelantar quién se rá)”.

— ¿Qué más dijo Boric?

— Que a nadie se le vaya el humo a la cabeza, que las causas de la protesta social siguen intactas y que, por lo tanto, hay que hacer el máximo trabajo de acercamiento para tener la máxima posibilidad de convergencia. Dicho eso, a nosotros como partido nos interesa que haya tres círculos: la coalición es Apruebo Dignidad y puede fortalecerse con actores sociales, pero hay un domicilio, que es AD; segundo, tiene que haber un pacto de gobierno más amplio, o sea, se comparte el mensaje del presidente y tiene que haber un rol proactivo de Apruebo Dignidad de ir máximo a los acercamientos y amplitud, pero sin deslavar nuestra identidad, porque puede haber un pacto de gobierno entre dos coaliciones.

— En un sistema presidencialista, eso terminaría en fusión, ¿no?

— No, las cosas no son blanco y negro. En los hechos en Perú o en Chile hay un presidencialismo atenuado por el poder del Parlamento y obliga a coalicionarse.

Las libertades y ataduras que dan el 56%

Un nueva fórmula de gobierno podría verse favorecida por la votación histórica obtenida ayer por Boric (casi 56% con 4.620.671 sufragios). Sin embargo, ese récord puede ser un arma de doble filo. “La alta votación le impone una alta exigencia frente al electorado, que ve en él la posibilidad de resolver los grandes problemas. Esa expectativa deberá ser manejada con mucha prudencia y sabiduría, pues la sensación de no cumplimiento puede gestar rápidamente descontento social”, advierte **Paulina Valenzuela**, socia directora de Datavoz/Statcom.

Para ello, dice Valenzuela, deberá impulsar “acuerdos cruzando las fronteras del Frente Amplio, hacia el centro y dar señales de tranquilidad”.

Alejandro Olivares, académico de la UC de Temuco, sostiene que “una de las grandes ventajas de la victoria holgada es que le da libertad para tomar decisiones”.

Fecha: 20-12-2021
 Medio: La Segunda
 Supl.: La Segunda
 Tipo: Social
 Título: **Boric llama a ampliar pacto: Lo que dijo a presidentes de partidos de la ex Concertación**

Pág. : 5
 Cm2: 289,4
 VPE: \$ 642.667

Tiraje: 11.692
 Lectoría: 33.709
 Favorabilidad: No Definida

Le quita un poco de presión en el corto plazo y puede configurar un gabinete más tranquilo". Sin embargo, plantea que el haber ganado con amplio margen no asegura facilidades para negociar con el Congreso: "Para lograr una buena relación con el Congreso es importante el nombramiento en el gabinete de personas que convoquen más allá de Apruebo Dignidad. Particularmente en Hacienda y en la Segpres".

Y también apunta a que un apoyo "tan fuerte pone presión a la expectativa de reemplazo generacional y de cumplir con las demandas".

Valentina Salvatierra (UAI) concuerda en que la participación da una mayor legitimidad al gobierno, pero "muchos de esos votos podrían ser más de rechazo a Kast que de apoyo al proyecto específico de Boric". Las expectativas, dice, serán difíciles de manejar, ya que además hay un grupo más de izquierda que espera medidas vinculadas a los "presos de la revuelta".

El académico de la U. de Talca, **Mauricio Morales**, enfatiza que Boric debe "rebajar o reducir las expectativas. En su discurso de triunfo las elevó". Y cree que debe conformar una coalición de gobierno "abarcando desde la DC al FA".

Daniel Jadue: "El PC, le duela a quien le duela, es el partido más grande de esta coalición"

Tal como fue su tónica en las actividades del comando, anoche el alcalde de Recoleta, Daniel Jadue (PC), mantuvo un bajo perfil en la celebración del triunfo de Gabriel Boric. Estuvo en el hotel donde se inició el festejo, pero bastante más sobrio que el resto de los presentes. Junto al secretario general del Partido Comunista, Lautaro Carmona, recibió saludos de algunos asistentes y estuvo revisando su celular. "Hoy se empieza a pavimentar el camino", le dijo a una persona que se le acercó a abrazarle. "Por algo estoy acá", le respondió al geógrafo Marcelo Lagos, cuando éste se le acercó a saludarlo y a reconocerlo al proyecto.

Fue uno de los que no se quedó hasta el final, rehusó a hablar mucho con la prensa a la espera de que lo hiciera Boric primero, pero antes de irse conversó con La Segunda sobre el triunfo y su cuestionado rol en la campaña: "Lo primero es que las mentiras de la derecha se van cayendo



El alcalde de Recoleta, ayer, en medio de los festejos

de una. Esto de que el pinochetismo pudiera estar empatado con aquellos que nos hemos jugado siempre por la democracia es algo que no se sostén. Me tocó recorrer Chile en primera y segunda vuelta y el ánimo es el que estamos viendo. Hoy se inicia la verdadera transición. Empezamos ahora sí a desmantelar el modelo neoliberal que que nos legó la dictadura, que se impuso a sangre y a fuego", dijo.

—Se instaló la imagen de que usted era el detractor interno de Boric

—La verdad es que yo me comprometí con una primaria. Los dos nos comprometimos con una primaria. Y nos entendimos siempre como compañeros de fórmula, más allá de lo que se diga en un debate. Hoy el Partido Comunista, le duela a quien le duela, es el partido más grande de esta gran coalición. Eso no lo puede desconocer nadie. Y todo quien quiera inventar mitos o infundir temor sobre la participación nuestra, tienen que mirar la historia del PC en Chile.

—¿Está contento entonces, pese a lo que se decía?

—Estoy muy esperanzado, soy parte de este proceso y me siento completamente feliz hoy.